

Derrocadores de ídolos

La fatalidad nos hace siempre desviarnos del común sentir y no sabemos porque ley de atavismo casi siempre disintimos de lo que opina la mayoría, bien se trate de colectividades políticas ó de entidades administrativas.

La fuerza de la mayoría nos parece el absurdo más ilógico que han inventado los necios para pregonar su estulticia.

Eso de que impere el número sin tener en cuenta otras cualidades y condiciones es algo como reconocer, sin distinguiendo, eficacia absoluta al vulgar aforismo que declara emanada de Dios la voz del pueblo.

En méritos de esta mayoría se cometen desahogados y malandanzas y porque ocho son siempre más que seis el criterio de aquellos ha de prevalecer por más duros de mollera que sean los ocho de marras á quienes al preguntárles la razón de su criterio no la aborran con otro argumento que el sobadísimo y antiquísimo de, somos mayoría.

Como si fuera natural que se cofizase con igual rasero el voto de Edison y el de un mecánico de la electricidad, como si tuviera igual consistencia la opinión de una inteligencia privilegiada que la de un gañán que á diario se las discute con los terruños, como si eso que llamamos cabeza y esa materia gris que debe haber dentro fuera igual para todos los hombres.

Igualdad si; abominamos de los privilegios de cualquier clase que sean menos los conquistados por el trabajo y el esfuerzo de la inteligencia. Iguales si cuando por su talento hayan llegado á los límites que el sentido común impone para el uso racional de la facultad de querer, pero de aquí para atrás, ni un paso, ni un apice, ni un palmo de terreno que signifique igualdad entre los unos y los otros solo por ser hijos de Edan y Eva.

Hay clases y debe haberlas. Apenas se ha hecho pública la carta del Sr. Maura y los términos en que ha planteado la resolución del litigio pendiente en el Comité Conservador, que determinó la dimisión del mismo, los agitadores se aprestan á sacar triunfantes sus candidatos y en el partido ya hay tirios y troyanos que sienten el fragor de la lucha y se odian terriblemente y se aprestan á dar la batalla para el triunfo de los respectivos caudillos.

La mayoría decidirá, se dice, y esa mayoría podrá enconar los ánimos, podrá cometer desafueros, podrá herir susceptibilidades, pero habrá que reconocer su infalibilidad y sobre todo su prepotente fuerza.

La fuerza brutal del número alardeada como garantía de acierto, ofrecida como homenaje á la simpatía, confirmatoria de la existencia de la camarilla ó del complot.—Mi voto para unirlos al de la mayoría,—dice el efe, y se agitan las pasiones, se mue-

ven los intereses mezquinos y se abajan nombres respetabilísimos.

¿A Santo de que? Porque nosotros quisieramos que alguien nos dijera si en el problema planteado hay otra cosa que un acuerdo y un acto de rebeldía. Si es así, desde Madrid debió condenarse esta actitud y el partido ratificarla, si se hace lo contrario se demostrará que el Comité no gozaba de las simpatías de los suyos y por consiguiente que se ha visto con agrado el «non servium», lanzado á la maledicencia.

Cuando las fuerzas beligerantes están equilibradas puede el número decidir una batalla, pero en los partidos políticos, al reconocer á cada uno de sus componentes el mismo valor numérico de un voto, se rompe el equilibrio y predominan otras influencias perniciosas que producen el quebrantamiento de la disciplina y restan fuerza moral á los partidos.

Si el partido conservador no acepta los hechos como son y unánimemente los juzga y serenamente los examina y con la mano puesta en el corazón pronuncia su fallo, de esa anunciadora reunión no puede surgir más que una protesta acorde y una exaltación ratificada de quienes cumplieron como buenos.

Si el momento se aprovecha para entronizar el personalismo tendremos que reconocer que no hemos andado muy equivocados en nuestros juicios al augurar nuevos desaciertos para lo futuro.

El tiempo dirá.

Un artista

Joaquín Tudela es nuestro huésped desde hace unos tres meses. Vino aquí como tantos otros artistas y pintores para pasar unos días y quedarse prendido en las redes de esa maga encantadora que se llama Mallorca.

Si en el transcurso de los siglos, nuestra isla perdura en telas admirables y en lienzos que pasarán á la posteridad recordando un nombre y una tierra, será porque allí, habrá fruído el alma del artista, que amando intensamente el color, encontró en esta tierra privilegiada deliquios inefables como no pudieron soñarlos sus sentimientos delicados y sutiles; notas de armonía, que dentro del sentido agudo de lo moderno encerraban tesoros de vieja belleza en los árboles milenarios, en la costa brava, en el trozo de muro donde la patina de los tiempos puso el sello de pasadas centurias.

Mallorca desconocida, no visitada como se merece, ignorada de muchos no ofrece al Turismo ni al Arte sus encantos, mas que cuando el azar, la casualidad ó el destino se muestran propicios y entonces surge tocada con su ropaje lleno de hechizos, ofrece las tonalidades de misteriosas calas encendidas en juegos de luz y de colores que embriagan y la inspiración encuentra un motivo y el artista se siente succionado por el momento delicioso que ha producido la sensación del Arte.

¿Y quien es Tudela? Pues Tudela es un pintor de frente ancha, de ojos soñadores, insondables, de cara añada; que os mira simpáticamente, que simpáticamente os atrae, pero al que no adivináis en los primeros ratos de conversación. Si no llegais hasta las recondi-

de su alma os pasará inadvertido aquel artista, cuya modestia corre parejas con su ingenuidad y apenas si le atrae lo que no sean pinceles y colores; pero llevadle, en cambio, ante un pedazo de belleza agreste y sugestiva, ofrecele un trozo lascivo de ese edén paradisíaco que se llama Vall-demos, Miramar, Deyá, Sóller, llegad con él hasta su estudio donde se amontonan bocetos, trabajos terminados, dibujos y cuadros, mostradle una cara que diga cosas ó una boca expresiva, ó unos ojos que se muevan zaragateros y con pasmosa facilidad trasladará á la tela aquel pedazo de vida y de su paleta saldrá la armonía de colores que infundirá vida al trazo firme y seguro.

¿No le conocéis? Tampoco le conocía yo, pero no me cabe duda que nos encontramos ante un artista de corazón que llegará y llegará muy pronto.

Tudela ocupará puesto preferente en la falange de poetas del pincel que se forman estudiando la naturaleza y recogiendo en notas donde cada línea es un acierto y cada trazo una esperanza.

Encantado de esta tierra soleada, busca en la luz pinceladas misteriosas que sujetan y atraen y pone en los colores la espiritualidad de su alma que se adivina en los lienzos que salen de sus manos.

De talento incomparable ha sabido ver la vida á través de una imagen, un carácter tras el plasma de unas facciones y sus cuadros y sus retratos admirables son un pedazo de carne que palpita y algo más, el reflejo exacto de sentimientos, de pasiones, de afectos que del alma se reflejan, en unos ojos rasgados, en una nariz aguileña, en una barba insurta ó en unos pómulos salientes.

Tudela es un artista, artista estudioso que ha consagrado á su arte su juventud y su talento.

La actual generación formada y aquilatada en el crisol donde se purifican los grandes hombres, no conoce apenas á Tudela, pero si debió advertirle, cuando sedudos varones, le designaron como pensionado de la Excm. Diputación de Valencia para Roma. Allí irá Tudela á perfeccionarse, á recoger enseñanzas de los lienzos que inmortalizaron los grandes Maestros, allí se destacará su personalidad con ese sello que presiento y que es augurador de grandestrufios y cuando vuelva, nimbada su frente por el éxito, recordará con fruición, deliciosa tarde en que después de sibarítico ágape y en compañía de amigos queridos se me reveló este artista de pocos años, de un alma vigorosa; templada en la contemplación de la belleza y cuyos lienzos son acabada muestra de un talento nada común.

Yo he visto, palpitante de vida, el retrato de don Manuel Jimeno, este digno funcionario de la justicia que abandona su toga y su medalla de Magistrado para ser amigo de los amigos en una charla amena, que no tiene nada de fatigosa y cuya fisonomía en estos momentos de suma placidez recogió el artista.

He contemplado la figura del Comandante de Artillería D. Juan Benítez reproducida en la tela con tanta firmeza que parece plasmada de la realidad.

El retrato de Gabriel Hortal, estimado catedrático de este Instituto, cuya toga cubre arosamente sus espaldas y cuya frente está hecha con pinceladas maestras, es otro acierto de Tudela tan recomendable como los anteriores.

Otros dos cuadros más he visto que me han llamado poderosamente la atención. Son los de D. Fernando Ba-

laster, tío de Tudela; la simpatía y confianza mutuas hicieron que el artista cuidase menos el dibujo, eran retratos hechos para andar por casa y sin embargo son tan buenos como los anteriores, mejores en detalles, las manos por ejemplo de uno de ellos, la cabeza en el otro. Son dos obras de factura irreprochable aún sin haber querido Tudela poner en ellas toda su personalidad artística.

De Canalejas vi uno donde se cumple á maravilla el concepto que tengo del artista.

No es la semblanza con ser perfecta lo que mirando esta figura me atraía con su igual encanto, eran aquellos ojos, aquella frente, aquellas venas azuladas, el alma, la vida, el carácter, esta es la palabra propia, tradúclo en el lienzo por medio de unas pinceladas.

Para el Ayuntamiento de Alcoy hizo Tudela el magnífico retrato.

Añadid á lo mentado montones de estudios, una cabecita rubia abocetada, miles de chucherías mas y tendréis resumida la labor de Tudela en los meses que ha permanecido entre nosotros.

Ahí tenéis malamente dibujada esta figura simpática, que lleva dentro un destello de Arte purísimo, que le hace arrancar de la paleta pinceladas sobrias pero justas. No es un adocenado ni un vulgar. Por ventura cuida demasiado el detalle, como si estuviera moldeado por la Escuela antigua que se rebela contra procedimientos novísimos que si tienen entusiastas no deben tener imitadores.

Bebió Tudela la inspiración en fuentes purísimas de agua cristalina y no gusta de lo vicioso y maleado, podrá ser ello un rigorismo que condenará los innovadores, pero yo me quedo aferrado á lo antiguo, á esa pintura sana que copia de la realidad y á la realidad se entrega tal como ella es.

En política se puede y se debe ser liberal, pero en Arte hay que ser conservador enrage, hasta que los revolucionarios sepan hacer una Gioconda, un cuadro de las Meninas ó un fresco al igual que el saladísimo Goya.

¿Estamos acordes amigo Tudela? Pues un fuerte apretón de manos que se lo deba mi amistad y el buen rato que me hizo pasar contemplando sus hermosas creaciones, y siga V. trabajando mirando siempre al cielo ó á la naturaleza. Esta y aquel son fuente de inspiración y de belleza.

A. B.

España y Europa

Con este título empieza á publicar «El Mundo» las opiniones de los hombres políticos sobre el problema internacional.

He aquí las declaraciones que el redactor del colega señor Pujol pone en boca de don Melquíades Alvaroz:

«Anto todo, sin evasivas—comienzo, respondiendo á mis preguntas el jefe de los republicanos reformistas,—he de decir á usted que soy partidario decidido de una alianza con Francia y con Inglaterra. Esa es mi opinión; esa es también la opinión de mi partido.

«¿Cree usted que no sería preferible para España mantenerse neutral ante las rivalidades europeas?—le repliqué.

«Sería conveniente; pero no es posible. La participación de España en la política de Europa es cosa que no depende de nuestra voluntad; está

condicionada por las exigencias de esa política misma.

«¿Eso quiere decir que hay peligro para nuestro país en su aislamiento voluntario?

«Exactamente.

«¿Qué género de peligros?

«Innumerables. Desde las represalias económicas hasta los atentados contra la integridad del territorio nacional. Si estallase la guerra entre los grupos de Potencias rivales en que Europa aparece dividida, no sólo nuestras islas Baleares y Canarias, sino hasta los puertos de la Península necesarios como bases navales serían ocupados sin vacilar, con carácter temporal ó definitivo, por los beligerantes.

«¿Es para asegurarnos contra ese riesgo por lo que preconiza usted la necesidad de la alianza anglo-franco-española?

«Por eso principalmente. Pero, además, porque esa alianza ejercería una influencia benéfica en nuestra política interior. El tipo de cultura y las costumbres políticas de Francia y de Inglaterra responden á los ideales democráticos que el partido reformista representa en España. Todo lo que sea estrechar las relaciones de nuestros Gobiernos con los de ambos países contribuirá á operar algo como una transfusión de aquel espíritu liberal en nuestra Patria.

«Así, pues, ¿á usted le parece bien que España ayude militarmente á Francia en el caso de una guerra contra Alemania?

«Hasta cierto punto. Yo no creo que en ningún caso España deba poner su Ejército al servicio de Francia en Territorio europeo. Pero pienso que podemos facilitarle nuestros puertos del Mediterráneo y del Atlántico, el paso de sus tropas de Argelia á la metrópoli; toda la cooperación posible, en resumen, exceptuada la actuación bélica de nuestras fuerzas en territorio francés.

«Si durante la hipotética contienda franco-alemana se produjese un levantamiento general islamita, como se anuncia, en el Norte de Africa, ¿seríamos los encargados de reprimirlo, dada la supuesta alianza?

«Es probable. Y porque eso constituiría una desgracia para España es por lo que, en la medida de lo posible, el Tratado de alianza debe excluir expresamente toda cooperación militar activa de nuestra parte. Lo que nosotros debemos ofrecer es la obligación de no prestar apoyo alguno á las Potencias de la Tríptica, y la de aquella cooperación restringida, de que antes hablé, con Francia é Inglaterra.

«Pero con Inglaterra, á la que parece, estamos ya ligados por una convención naval.

«Eso lo hemos sabido porque don Gabriel Maura lo ha descubierto en su último discurso del Congreso.

«¿Qué opina usted de esta convención naval?

«Después de lo que antes dije, comprenderá usted que debe parecerme bien.

«Por consiguiente, si el mantenimiento de ese compromiso con Inglaterra lo exige, ¿el partido reformista no se opondrá á la construcción de una segunda escuadra?

«Claro que no.

«Lo que usted acaba de decir es muy importante.

«Evidentemente. Ahora bien; la construcción de una segunda escuadra no debe ser obstáculo para la obra de reconstrucción cultural de España. O dicho de otro modo: los gastos navales no deben aumentarse en detrimento de los gastos de Instrucción ó de Obras públicas. Si se

necesitan recursos para buques de guerra arbitrense sin merma de aquellos otros servicios que para todo verdadero patriota deben ser intangibles.

«¿Hasta por un empréstito?

«Hasta por un empréstito, si es preciso...

«El próximo viaje del Rey á París, ¿tiene importancia, á su juicio?

«Tanta, que para mí significa el comienzo de la alianza franco-española.

«¿Le parece á usted que el Rey está bien orientado en materia de política internacional?

«El Rey—me dice el ilustre orador calurosamente—está muy bien orientado, no sólo en el orden de la política internacional, sino también en el orden de la política interior. En aquel, pienso que es el iniciador de esta alianza ó inteligencia anglo-franco-española, de la que he dicho ser entusiasta. En éste, acaba de conciliarse, con su conducta liberal, la simpatía de toda la opinión española, con la excepción de las extremas derechas. Prueba de ello es lo ocurrido con motivo del reciente atentado. En otras ocasiones, aunque naturalmente, ninguna conciencia honrada simpatizaba con los agresores del Rey, hubo quienes se abstuvieron de protestar públicamente, mientras que ahora, con haber sido el riesgo menor, el sentimiento popular de afecto al monarca, acrecentado por su tendencia democrática, se ha manifestado espontáneo y unánime.

«¿Concede usted alguna significación á la visita del Emperador Guillermo á las islas Canarias?

«Indudablemente. Estimo que es una advertencia para desviarnos de la amistad anglo-francesa. Pero es esa una advertencia que no debe pesar lo más mínimo en las decisiones del Gobierno español.

«¿Cree usted que los Gobiernos, antes de contraer compromisos de carácter internacional, han debido y deben consultar á todos los jefes de partido, incluso á los antidinásticos?

«Sin duda alguna.

«Hemos hablado de los riesgos que presenta nuestra neutralidad. ¿Quiere usted decirme, aparte de la seguridad contra esos riesgos, qué ventajas positivas ó, como se dice en lenguaje diplomático, qué compensaciones se nos ofrecerían en una alianza?

«Compensaciones económicas, principalmente. Su determinación en Tratados de comercio ó en facilidades financieras de otro orden sería objeto de un estudio técnico, cuyo conocimiento detallado no incumbe, como usted comprenderá, á un jefe de partido.

«Es claro. ¿Y compensaciones territoriales?

«Yo no veo ninguna probabilidad de ellas.

«¿Qué importancia tienen para usted las declaraciones recientes del Gobierno italiano, expresivas de sus sentimientos amistosos y de su inteligencia con España?

«Las considero estimables manifestaciones de simpatía; pero no creo que tengan otra importancia para nosotros en el momento actual.

«En ese caso, ¿usted piensa que el posible reparto de las costas orientales del Mediterráneo no interesa á España en lo más mínimo?

«Pienso que, en efecto, esa derivación de la cuestión de Oriente, aunque altere la situación política del Mediterráneo, realmente no nos afecta.

«Con esto terminó nuestra entrevista. Efusivo y cordial durante toda

tienes que disimular ni ocultarme nada!

«Pues bien, anoche, desde que se volvió á Goni el Disgustado y quedé solo, me fuisteis dejando atrás, muy atrás. Hacía tiempo que os había perdido de vista cuando sobrevino la tempestad. No tuve más arbitrio que meterme en la choza de un carbonero alzada contra el hueco de una Peña. Hallándome en la chabola, solitaria por cierto y abandonada, entré por acaso Eudón á guarecerse igualmente de la lluvia.

«¿Y que? Prosigue.

«Pues nada: no nos conocíamos, pero juntos en aquel escondrijo, comenzamos á charlar.

«¿A qué hora, poco más ó menos?

«Al anochecer. ¡Toma! Más de anochecido.

«¿Había comenzado á llover?

«Ya puede! Entró calado como una sopa.

«¿De dónde venía?

«Yo que sé! Pero se me figura que traía el mismo camino que nosotros, ¡Calle! Pues ahora recuerdo que mentó no sé por qué, ni para

«¡Ah!—exclamó con voz apenas perceptible.

Y mentalmente repitió, como iluminado por súbito esplendor:

«A cinco pasos de la boca, se tuerce á mano derecha, y á los tres pasos, al pie de un pilar... ¡Es ella! ¡Es ella!

¡Iturguru! ¡La fuente de la cruz! Es la cueva del tesoro de Aitor.

Procuró serenarse, y dijo tranquilamente al Compadre:

«¿Cuanto tiempo ha que Petronilla entró en la cueva?

«Una hora, menos de una hora.

«Está bien, Jozis; hijo de Joseph, yo me encargo de la loca, del loco, tú, ya sabes con qué objeto te mandamos levantar las losas de la gruta; ya sabes que solo Aser Ben Abraham ha de reinar en Vasconia. ¡Reinará, si su rival queda inutilizado! ¡Vendrán!

¡Vendrán aquí nuestros hermanos del África, y todos los hijos de Israel reinarán con el hijo de Abraham!

Y se alejó murmurando entre dientes:

«Aún es tiempo: la sorprendere con las manos en la masa.

De loco había calificado el rabino

amigo de Respha y mensajero de Muno.

«¿En cual de ellas?

«En la vuestra. ¿Que se yo como la llamáis? En la cueva donde habéis encerrado á Teodosio, en la caverna del Basajaun.

«¿A que ha ido allí?—preguntó Rab Abraham con vagas terrores y vagas esperanzas, presintiendo un golpe fuerte, decisivo, trascendemente para todos los días de su vida; pero sin poder fijarse en él todavía, ni menos en su alcance y sus consecuencias.

«Eso es lo que no puedo asegurar, porque no lo ha dicho: sé que Petronilla no iba allí con intención de salvar á Teodosio, pero sé que lo salvó, que lo ha sacado de la gruta; en una palabra, que me tomó la delontera. Sé que por entrar en la cueva ha dejado marchar solo á Teodosio, y sospecho que debe de andar en busca de algún tesoro. Vos sabéis lo que guardáis allí.

Pacomio perdió el color y estuvo á punto de caer desmayado. Tal fué la conmoción que sintió de pronto al oír al escudero.

qué... ¡Ah, sí! A propósito del incendio mentó un cerro de antiguos paganos que hoy lleva el nombre de Mendiguru. De allá tal vez debía de venir.

«Si de allá vendría. Acaba de cometer un crimen! ¿No lo advertiste en su talento? ¿No te chocó su rostro?

«En efecto, me chocó por lo alegre, risueño y satisfecho, pues a pesar de lo sombrío del tiempo traía cara de pascuas. Nos juntamos dos que ¡Ya, ya! ¡Tal para cual!

«¿Y que? No te detengas. ¿Porqué venía alegre? ¿Que hizo? ¿Que te dijo?

«Al pronto nada. Hablé del tiempo, de la borrasca, del huracán... Dijo que un rayo había incendiado una mata de álamos secos, de lo cual se comunicaba el fuego á todo el bosque.

«Bien, todo esto no me importa.

«¿Vais á Pampona, le pregunté.

«Esta noche vuelvo á Jaureguia me contestó.

«¿Así con esa franqueza? ¿Así, con ese descaro?—exclamó Teodosio, no atreviéndose a dar crédito á lo que se le reía.

ella, el Sr. Alvarez habló sin vacilaciones y sin ambigüedades, con un gran interés y con una visible espontaneidad"

DE BARCELONA

Julia Gómez

Julia Gómez, ha sido artista de la farándula y farandulera de la vida. Hace días leímos, que hoy debutaba en el teatro Cómico, en compañía de Pepe Bergés. Hace treinta, cuarenta años que Julia y Bergés, triunfaron en las tablas del antiguo Circo palmésano. Era en una época de apogeo del género chico. Y más tarde volvieron a triunfar... y hace unos años, muy pocos tornaron aun para renovar lauros...

Esta nueva salida de la famosa pareja, tiene toda la tristeza de las cosas que fueron. Porque ahora la nieve de muchos inviernos, y el tragar de muchos días, han blanqueado sus cabezas y han secado toda la flor del entusiasmo en su corazón. Ya no se preparan para la lucha diaria con aquella febrilidad con aquella noble ansia de gloria, con que en los mozos, salían a escena dispuestos a jugarse el todo por el todo y a hacerse aplaudir costara lo que costara. Ahora es una dolorosa fuerza, que les impele a pintarrajear su rostro, a sacar fuerzas de flaquezas para que los movimientos no parezcan pesados, para que sus gestos parezcan juveniles, para que las traídas arrugas del rostro, las disimulen unos afeites.

Pero, no, no han pasado en vano los años traideros. Después de un baile que antaño terminaban alegres, acababan ahora sudorosos y fatigados. Las arrugas no las disimulan los afeites, ni se disimula la afoña, y parecen llantos las risas, y los chistes tienen un no se que de funebres y las muecas, parecen imprecaciones mudas contra el destino.

¡El Destino!... el destino es una bella cosa que hemos inventado para excusar nuestros vicios. En estos pobres faranduleros, el destino fué imprevisión, fué locura, fué juventud. En los años lejanos, no pensaron que habían de llegar los años dolorosos de la vejez. En las orgías de champaña, no creyeron nunca las cabezas locas que llegarán estos días crueles. No imaginaron que las flamantes vestiduras se trocarían en estos modestos trapos de ahora, cantaron a pleno sol las cigarras en las diadas luminosas de Agosto, borrachas de sol, ebrias de luz y de alegría. Y cuando se nevo el bosque, y perdieron los árboles sus hojas, sintieron el frío y tuvieron hambre. Y sus canciones fueron como una canción de dolor, por los fabruptos senderos de la vida. ¡Pobres hampones, víctimas de su destino! Su destino que fué imprevisión, fué locura, fué juventud, les trajo a esta realidad que es sombra de un pasado glorioso, que hace recordar en ellos días lejanos...

¡Julia Gómez! Aquella mujer esbelta, de ojos parlanchines, sensualmente opulenta, que en los años adolescentes encendió en nosotros toda una roja llamarada de sensualidad. La de las carnes blancas, ligeramente sonrosadas. Tormento de las noches de insomnio. ¡La Pobrel. También ahora pretende aun renovar aquellas ansias. Pero sus ojos, se han hundido

on la tragedia de unas ojeras, su rostro se ha arrugado, ha perdido el cuerpo su esbeltez. No, sus gestos que quieren ser sensuales, hacen reír a los estúpidos que no comprenden estas cosas de la vida. Y esta mujer que fué reina y tuvo vasallos, ha de acabar luchando en un barracon del Paralelo, por un puñado de garbanzos.

Y este fracaso, tiene toda la tristeza de las cosas caídas, como la tragedia de los ojos Sangrantes, ciegos de Edipo rey...

E. Heredero Clar

Barcelona 19-4-13.

Francia

Fuerzas navales en el Mediterráneo

Las fuerzas navales de Francia en el Mediterráneo, están constituidas de la manera siguiente:

Diez y ocho acorazados, repartidos en tres escuadras.

Seis cruceros acorazados, formando una escuadra ligera.

Treinta y dos contratorpederos, repartidos en cinco escuadras.

Dos torpederos porta-minas.

Diez y siete submarinos ofensivos, agrupados en dos escuadras.

El mando en jefe de esta fuerza naval es ejercido por el vicealmirante Loué de Lapeyriere, que es al mismo tiempo comandante de la primera escuadra, y cuyo pabellón se encuentra en el «Voltaire». El jefe de Estado Mayor es un contralmirante.

La primera escuadra de combate comprende dos divisiones acorazadas, compuestas de tres acorazados de 13.000 toneladas, tipo Danton, y son: primera división, «Voltaire», «Condorot» y «Danton»; segunda división, «Mirabeau», «Yergaud» y «Diderot».

La segunda escuadra de combate comprende cinco acorazados de 15 mil toneladas, tipo «Patrie», y están distribuidos en la siguiente forma:

Primera división, «Patrie», «Vente», «Democratie»; segunda división, «Justice», «Republique» y «Suffaen».

La tercera escuadra de combate comprende seis acorazados de 12 mil toneladas: primera división, «Saint-Louis», «Gaulois», «Carnot»; segunda división, «Massena», «Bouet», y «Jaureguerry».

La escuadra ligera comprende seis cruceros acorazados de desplazamiento variable entre 12.500 a 14 mil toneladas: primera división, «Waldeck-Rousseau», «Ernest Renan», «Edgar Juinet»; segunda división: «Leon Gambeta», «Victor Hugo» y «Jules-Ferry».

La escuadrilla de contratorpederos y submarinos está constituida como sigue: primera escuadrilla, compuesta de dos divisiones y cada una de ellas de tres contratorpederos; la segunda escuadrilla tiene igual composición que la primera; la tercera, cuarta y quinta escuadrillas son de analogía organización que las dos primeras.

La escuadrilla de submarinos dividida en dos escuadrillas, estando la primera bajo el mando de un capitán de fragata; que lleva su pabellón en el contratorpedero «Epée». Tiene por base Tolón.

Comprende ocho submarinos de vapor.

La segunda escuadrilla, cuya base es Bizerta, comprende siete torpederos, y la insignia de su jefe se enarbola en el contratorpedero «Pique».

carril por la Comisión de Festejos y las bandas de música é infantil.

A las diez, misa mayor solemne con sermón alusivo a la victoria alcanzada el 11 de Mayo de 1561 por los sollerenses.

A las tres de la tarde tocará la música de la «Lira Sollerense» en la plaza de la Constitución y cantará el orfeón «La Aurora», alternando con aquella. Una y otro ejecutarán las mejores composiciones de su repertorio.

A las seis, procesión general, a la que asistirán una representación de los personajes históricos y las autoridades locales. Será llevada en triunfo la auténtica «barra de Can Ta many», cuyas cintas sostendrán dos niñas representando las «Valentes dones».

A las ocho, iluminación y a las nueve segunda tanda de fuegos artificiales y velada musical.

Lunes, día 12.—A las diez de la mañana, fiesta ciclista en la plaza de la Constitución. Consistirá en unas carreras de cintas que ha organizado la sociedad «Círculo Sollerense», y en la que podrán tomar parte todos los ciclistas que lo deseen, así sean sollerenses como forasteros.

A las dos de la tarde, reconcentración de fuerzas al son de las bandas en la plaza de la Constitución, arenga a las tropas por el capitán Angelets, y seguidamente simulacro de la batalla en el Puerto.

Al anochecer, entrada solemne en la ciudad de las tropas, al son de las bandas, y seguidamente la procesión para el traslado de Nuestra Señora de la Victoria desde la Parroquia al oratorio del Hospital.

A las ocho y nueve iluminación, música y fuegos artificiales como en las noches anteriores.

En el Velódromo

(Retirado de nuestra edición de ayer)

Organizado por el Veloz Sport Balear anteayer tarde tuvieron lugar las anunciadas carreras, las cuales el domingo pasado tuvieron que ser suspendidas a causa del mal tiempo.

A las tres y media se efectuó el desfile por todos los corredores que habían de tomar parte en la carrera, el cual resultó muy hermoso por el número de ciclistas que al mismo acudió.

Antes de empezar la carrera se celebró un match entre Bernardo Martí y Juan Cerdó los cuales corrieron 20 vueltas resultando vencedor el Juan Cerdó.

Para la carrera forense se presentaron 8 corredores los cuales en las eliminatorias fueron clasificados Sebastián Riera, Jaime Tur, José Balaguer y Jaime Gomila, llegando a la meta, en el mismo orden que dejamos expresado.

Para la carrera palmesana se presentaron cinco corredores los cuales efectuaron un hermoso recorrido llegando a la meta por el siguiente orden Francisco Antich, Juan Contestí, y Bernardo Martí.

Se procede a la preparación de la carrera Regional de velocidad, presentándose en la pista 7 corredores, los cuales no dejarán nada que desear pues llegarán a la meta guardando siempre iguales distancias, resultando vencedores Gabriel Oliver, Pedro Roig y Antonio Lle npart.

Durante el descanso una banda de música nos obsequió con varias piezas de su escogido repertorio, mientras que efectuaban los preparativos para la carrera de resistencia, para la cual el público parecía entusiasmado.

La carrera consistía en correr 30 vueltas (10.000 m.) al Velódromo.

Dados los reglamentarios toques de campana salen 11 corredores emprendiendo una hermosa carrera, el vencedor en las últimas carreras de resistencia Antonio Llompart tuvo que retirarse por haber perdido la cadena de la máquina que montaba.

La carrera se iba desarrollando con excelente resultado cuando a la vuelta 16 uno de los corredores, rozó con la rueda delantera con otro y perdiendo el equilibrio a causa de la velocidad se cayó y los otros que le seguían tropezando con él, se cayen

ron también, quedando tres de ellos en el suelo y al parecer sin sentido.

Recojidos por una sección de la Cruz Roja que había en el local, fueron conducidos los heridos a la enfermería que para estos casos tiene establecida el Veloz, siendo reconocidos por el médico don Angel Rosselló y Gómez y el cirujano señor Vicens apreciándose varias heridas de bastante importancia.

Los heridos se llaman Juan Contestí, Simón Febrer, y Juan Torrens, las heridas no son de gravedad, siendo el pronóstico del médico y cirujano que tardarán algún tiempo en curarse.

La carrera no se interrumpió aunque parte del público quería que se suspendiera la carrera, pero apesar de las protestas se concluyó la carrera llegando a la meta los corredores por el orden siguiente: Gabriel Oliver, Bartolomé Sastre y Jaime Tur.

Los corredores fueron largamente ovacionados.

Seguidamente se procedió a correr la carrera de neófitos en la que tomaron parte, Francisco Crespi, Juan Mudoy, Jaime Gomila, Jorge Reinés, Jaime Magraner, Juan Arbona, Lorenzo Pujol y Miguel Más; llegaron a la meta por el orden siguiente, Arbona, Crespi, Gomila y Más; los cuales efectuaron una carrera que fué muy aplaudida por lo bien que quedaron los que en ella tomaron parte.

Elogiamos una vez más la conducta del Veloz por la organización de tales espectáculos y les brindamos a que no descuiden este sport ya que el público demuestra que no se pierde la afición pues resulta al contrario, que aumenta de cada día.

Para el día 8 de Mayo próximo se anuncian en el mismo velódromo las carreras del Campeonato de España, a juzgar por el entusiasmo que reina es de esperar que dichas carreras se verán concurridísimas.

Rectificación del Censo

El Presidente de la Junta Municipal del Censo de esta ciudad ha publicado un Edicto anunciando al público que en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 3.º del Real decreto de 21 de Febrero de 1910, quedarán expuestas en los bajos de la Cnsa Consistorial de esta ciudad de sol á sol y en los días del 21 del que cursa al 5 de Mayo, ambos inclusive, el Censo electoral de este Municipio, así como las listas de inclusiones y exclusiones al mismo, dentro cuyo término podrán ser formuladas las reclamaciones que procedan con respecto al indicado Censo y listas; debiendo hacer presente que, á tenor de lo dispuesto en el artículo 5.º del citado Real decreto, no podrán ser admitidas más que pruebas documentales.

Conferencia del Sr. Despuig

El pasado domingo en el teatro «El Recreo» de Son Suñeret, dió su anunciada conferencia el joven don José Despuig. Distinguida concurrencia llenaba el espacio local.

El tema desarrollado fué «Opinión acerca de la cuestión religiosa en España».

Al terminar la lectura de su conferencia fué muy aplaudido, recibiendo muchas felicitaciones por su esmerado estudio acerca de la cuestión que actualmente nos preocupa.

Desde Felanitx

Los temores que hace tiempo abrigan nuestros agricultores, respecto del riesgo que corría la futura cosecha de uva ante la posibilidad que se reprodujeran las heladas tardías que hace algunos años son el mayor azote de nuestros viñedos, se han convertido desgraciadamente, en realidad. El destructor meteoro hizo su presentación á principios de esta semana, reproduciéndose obstinadamente, durante varios días, hasta conseguir el chamusqueo de los tier-

nos brotes de la vid, que es lo que constituye la característica de sus invariables efectos.

En el delicadísimo estado de desarrollo en que se encuentran ahora los tiernos vástagos de dicho arbusto, la resistencia es muy escasa; y de ahí que los efectos se hayan dejado sentir con mayor intensidad. Según las condiciones de situación de cada finca y la concurrencia de más ó menos propensiones á la congelación, el número de brotes inutilizados varía del 25 al 75 por ciento, en los viñedos de esta comarca.

No hay que decir, que aunque temido y esperado, este contratiempo ha sido muy desagradable á nuestros viticultores.

Entre los comerciantes de esta plaza que se dedican al negocio de la almendra con cáscara ó sin ella, se ha despertado en pocos días tal actividad é interés por realizar compras del productor, justamente envaletonado, pide cada vez precios mayores, y mayores precios ha conseguido hasta ahora, de una manera progresiva y casi sin limitación.

En Mallorca, como casi todas las demás comarcas productoras de almendra, se presenta escasa la actual cosecha. Los mercados consumidores que se han percatado de ello, quieren asegurar su provisión; y de ahí que menudeen tanto las compras de dicho fruto, aun estando tan lejana su recolección.

Los precios del producto de la nueva cosecha, alcanza hoy á 43 pesetas el hectólitro de almendra y á 129'50 el quintal del almendrón. El de la cosecha última se pagaba esta mañana á 140 pesetas.

De Sport

El campeón de Baleares D. Jaime Mayol ha obtenido nuevo triunfo.

El domingo último, día 13 del actual, tuvo lugar la carrera Marsella-Toulon y retorno organizado por la sociedad «Vélo-Phocéen». Tomaron parte en la misma, á pesar de reinar un tiempo frío con viento de Mistral, un centenar de corredores pertenecientes á dicho club ciclista y á otros de Marsella, de Aix y de Nimes.

Mayol hizo el recorrido en tres horas, 43 minutos, 33 segundos, obteniendo el primer premio.

La electricidad en Bañalbufar

El Ayuntamiento de esa villa pone en conocimiento del público que se acordó contratar en pública subasta por 15 años, que empezarán a contar en 1.º de Enero de 1914 y terminarán en 31 de Diciembre de 1929 el servicio de alumbrado público por medio de la electricidad, con arreglo a las condiciones que se hallan de manifiesto en la secretaría de aquella Corporación la que se anuncian el B. O. de esta provincia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 29 de la Instrucción de 24 de Enero de 1905 con el objeto de que durante el plazo de 15 días a contar desde el siguiente, al de la inserción puedan presentar las reclamaciones procedentes.

Crónica Social

El Contador de la Diputación Provincial, nuestro amigo don Nicolás, llora en estos momentos la pérdida de su distinguida señora doña María del Pilar Riera y Bennisar, que falleció anoche, después de cruel enfermedad sufrida con cristiana resignación.

Dascanse en paz la finada y reciba su desconsolada familia.

Esta mañana á bordo del vapor «Bellver» ha llegado á Palma nuestro estimado compañero y amigo don Eusebio Heredero Clar.

Permanecerá breve temporada entre nosotros ultimando dos novelas, que trata de editar importante casa de Barcelona.

Sea bienvenido.

El raid Marsella Argel

¿Saldrá el aviador?

Ayer en la Comandancia de Marina se recibió un despacho de Mr. Seguin que decía así:

«Salida mañana por la mañana; se ruega que torpederos españoles se sitúen en sus puestos una hora antes de la expresada en programas instrucciones.—Seguin Pierron».

En su consecuencia por la Comandancia de Marina anoche se ordenó á los comandantes del «Nueva España», «Audaz» y «Proserpina» salieron para los puntos designados.

El «Proserpina» se ha hecho á la mar esta madrugada.

A las 11 de esta mañana no había noticia alguna en esta Comandancia de Marina.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas continúa en Santa Catalina de Sena.

Exposición á las seis y media y se rezará la primera parte del Rosario; á las diez Misa cantada y segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde á las seis y media, reza de la tercera parte del Rosario, se continuará la novena de Santa Catalina de Sena y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María. A Nuestra Señora de la Soledad en las Miñonas.

Santos para mañana—San Jorge mártir y Adalberto obispo.

Espectáculos

Principales. Funciones de cine con notable y escogido programa de 7 á 10 y media noche. Entrada al Paraíso 0'10 ptas.

Lirico. De 6 á 11 de la noche funciones de cine.

Protectora. De seis y media á once los días laborales y de tres y media á once, domingos y días festivos, funciones de cinematógrafo. Entrada general 0'10 ptas.

Círculo de Obreros Católicos. Todos los días de seis y media á once funciones de cinematógrafo.

Pelo ó Vello

Se extirpa de una manera radical sin molestia ni señal para el cutis por los procedimientos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO PELAIRE 102.—1.º—PALMA

Pianos Ortez et Cusó y otros

Se alquilan nuevos y usados Casa Perell Union 19

DIARRREAS. El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. (Stomallix) y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es antiséptico y cura las diarreas y disenterias crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar. VIGORZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA. De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID. Se remite por correo certificado á quien lo pide.

Tip. LA REGION Montenegro, 8

NOVEDADES DEL DIA

Desde Sóller

Las fiestas de la Victoria

Programa de lo que han de constituir este año los festejos dedicados á la Virgen de la Victoria.

Sábado, día 10 de Mayo.—Al anochecer, traslado procesionalmente de la imagen de Nuestra Señora de la Victoria desde el oratorio del Hospital á la parroquia, donde e cantarán acto seguido solemnes completas.

A las ocho, iluminación general por el gas y la electricidad en los puntos céntricos de la población.

A las nueve, disparo de fuegos artificiales, en la plaza de la Constitución y en el paseo de la calle del Príncipe, que ha confeccionado la acreditada casa de don Antonio Rosselló, de Valencia, y velada musical por la banda de la «Lira Sollerense».

Domingo, día 11.—A las cinco, diada por las bandas de la «Lira Sollerense» de música é infantil de cornetas y tambores.

A las ocho y media, llegada del orfeón palmésano «La Aurora», que será recibido en la estación del ferro-

Uchin. Mi padre me puso el nombre de Uchib en memoria de Tamayo, el de la sanción de Lelo. Por eso tengo yo cierta afición á la erencia de mi tocayo.

Aquel recuerdo mortificaba a Teodosio y le encendía la sangre!

—Prosigue Uchin — le contestó balbuciente.

—Os refiero lo que él me dijo, no lo que yo pienso. Mañana, añadió, y os prevengo, Juan Teodosio, que este mañana es hoy, mañana he de dar un golpe que asombre y aturda las montañas, mañana he de ser proclamado rey.

Teodosio dió un salto como un tigre y desapareció, dejando atrás el escudero, el cual, con rostro maligno, sentóse tranquilo en un ribazo, sacó del pecho un silbato y lo hizo sonar tres veces.

Al punto se apercebieron a lo lejos otros tantos silbidos.

Poco después se presentó Pacomio.

—Maestro, teneis á Teodosio en Val-de-Goní y á Petronilla dentro de vuestra cueva—le dijo el aquitano, que según recordará el lector era

á Teodosio, que, á la sazón, era digno ciertamente de ese nombre.

Corría desolado hacia su valle, como si le faltara tiempo de llegar y sorprender á la pérdida que tan miserablemente lo engañaba. Oyó los tres silbidos de su escudero, oyó también los de Pacomio pero no se detuvo, no reflexionó siquiera sobre aquel incidente raro y sospechoso á deshora de la noche. Por el contrario, creyó que los silbidos continuaban, que la naturaleza inanimada burlabase de él, que las sombras de los árboles y los riscos confundidamente iluminados por la luna, eran fantasmas que le salían al encuentro para burlarse de su boga, tantos años preparada y tan vergonzosamente concluida.

Pero había decidido atropellar por todo y romper por medio de fantasmas, apariciones de arriba ó de abajo humanas criaturas, vestigios ó feroces alimañas.

Iba á terminar la noche y aún tenía que andar cerca de media legua; asustábele la idea de que por cualquier acontecimiento imprevisto se entorpeciera su marcha, y desapareciera la prueba material, el insigne,

las preguntas de su amo,—no he de reirme, si esa pobre mujer está encerrada en Iruña bajo llave y custodia del vicario de Eudón, el duque de Cantabria?

—También crearás tu que el llamado duque de Cantabria está en la ciudad, y no es cierto.

—No, señor, no es cierto, porque el duque Eudon está en Jaureguia.

Aunque la agitación de Teodosio parecía haber llegado al extremo, se sintió todavía más turbado y sorprendido.

—¡Como!—exclamó con voz y ojos de loco—Eudón en Jaureguia! ¿En mi casa ese hombre? ¿en ausencia mía? ¿Porqué lo dices? ¿Cómo lo sabes tú?

El Complacido repuso en el acto, cual de costumbre:

—Lo sé por habérselo oído.

—¡Al duque! ¿Se lo has oído tú?

—Al mismo Eudón, sí, señor.

—Habla explicate, dime cuanto sepas.

—Pero, señor Teodosio, lo que yo sé nada tiene de extraño. ¡No es ciertamente para que lo toméis así!

—¡Todo, todo lo que sepas!... ¡No

Casa de la Ciudad

Después de obligada espera de cortés minutos después de las doce comenzó en el Ayuntamiento la sesión ordinaria que presidió el Alcalde señor Pou encargado nuevamente de la Alcaldía después de su regreso de Barcelona.

Asistieron los concejales señores Conde de Olocau, Decallar, Font y Peña, Servera, Barrera, Bibiloni, Mancebo, Salas, Villalonga Oliver, Pérez, Trián, Jaume, Rover, Cirer, Obrador, Giménez, Mir, Tous, Font y Arbós, Llabrés y Suau.

La Escuela Graduada

Se da lectura a un dictamen de la Comisión especial que abarca el plan completo de funcionamiento de este importante centro de enseñanza.

Se propone como director de la Escuela a don Bartolomé Terrades y como director particular para la Sección Froebeliana a don Gabriel Comas y Ribas.

Se designa también como auxiliar del anterior directo una maestra titular y dos maestras auxiliares.

Se indica también el nombramiento de un profesor especial de Francés y otro de Modelado y vaciado.

Propone la Comisión el siguiente plan de enseñanza:

1.ª Sección elemental o preparatoria; 2.ª Idem Elemental; 3.ª Idem Media; 4.ª Idem Superior; 5.ª Idem Froebeliana; de niños y niñas de 4 a 6 años; 6.ª Idem clase de Francés, y 7.ª Idem Modelado, vaciado y dibujo del natural.

Como personal subalterno propone la Comisión el nombramiento de un conserje y un auxiliar del mismo.

Se pide también que se consigne una cantidad para aseo y limpieza la cual podrá disponer el Director.

Queda aprobado el dictamen. A propuesta del señor Font y Peña se nombra al señor Rover para sustituir al señor Alemany en la Comisión de la Escuela graduada.

Más asuntos

Se conceden 19 permisos de obras. Se acuerda la reconstrucción de la alcantarilla de la calle de la Barrera del arrabal de Santa Catalina.

Varias pequeñas reparaciones en la vía pública.

Cinco dictámenes de la Comisión de Fomento proponiendo instalaciones de Motores.

Pago de haberes de la Comisión de Hacienda al portero interino del Archivo.

Suplemento de prima de seguro del tablado del borne.

Adquisición de dos ejemplares de «El Educacionista».

Se concede permiso para construir una casa en la calle R en un solar de D. Bernard Cladera.

Se aprueba un certificado de buena cuenta del contratista de obras del derribo de la P. de Jesús.

La distribución de fondos del Ensanche.

Un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo la adquisición de una máquina de escribir.

Otro referente a la inspección del pescado.

Y otros sobre la compra de un carrito para la brigada de limpieza y pago de alquileres de locales para Escuelas.

Ruegos y preguntas

Una del señor Obrador respecto al abaratamiento de la carne dirigiendo una excitación a la Comisión de Subvenciones, ahora entretenida en las fiestas del Centenario de Constantino.

Tiempo perdido. El Sr. Obrador, en vano invoca razones poderosísimas, pero radica en desierto y el sermón será perdido; esto no obstante el Sr. Font y Arbós le anuncia que se cuidará del asunto y que la Comisión trabaja ya sabemos algo.

El Sr. Obrador también interesa el arreglo de una acera en la Soledad y el Sr. Trián el del empedrado de la calle de Vallori.

Se habla un poquito de riego y nos enteramos de que la ciudad tiene exigencias, necesidades y que no hay dinero para cubrir aquéllas y atender a estas. ¡Ah!

Para los puestos que ocupaba el señor Alemany en las Comisiones se designa en Ensanche el Sr. Rover; en Hacienda el Sr. Sampol y para la especialidad de aguas el Sr. Compañy.

El Sr. Alcalde promete cuidarse con el ramo de guerra de que se dé mayor anchura a la calle de Santa Fe, en la parte que queda después del derribo de las murallas.

Se propone la adquisición de varios folletos contra la tuberculosis de que es autor el Sr. Rosselló y Cazador y nuestros ediles dan por terminada su tarea levantándose la sesión.

El Sr. Alcalde promete cuidarse con el ramo de guerra de que se dé mayor anchura a la calle de Santa Fe, en la parte que queda después del derribo de las murallas.

Se propone la adquisición de varios folletos contra la tuberculosis de que es autor el Sr. Rosselló y Cazador y nuestros ediles dan por terminada su tarea levantándose la sesión.

CRÓNICA GENERAL

Sesiones del Jurado.—El señor Presidente de esta Audiencia ha señalado para dar comienzo a las sesiones del Tribunal del Jurado durante el segundo período cuatrimestral, el día 14 de Mayo próximo en el lugar que ocupa esta Audiencia y el día 27 de Junio en el que ocupa la Casa Consistorial de Ibiza.

Nuevo presidente.—En la Sociedad Círculo de Obreros de Palma, se reunió el domingo último la Asamblea de Sociedades de dependientes

del Consejo Diocesano para proceder a la elección de Presidente efectivo del mismo.

Por unanimidad y para tres años fué elegido el Diputado Provincial don Juan Aguiló y Valentí.

Sangriento suceso.—Por el sargento de la benemérita don Jaime Morante y guardias del mismo Instituto don Pedro Pujol y don Jaime Ballester del puesto de Porreras ha sido puesto a disposición del Juzgado de aquella villa el vecino de la misma Bartolomé Ballester Gari, de 17 años de edad, como presunto autor de haber inferido dos heridas graves a su padre.

El Educacionista.—Hemos recibido el número 15 de la revista ilustrada «Educacionista» que contiene el retrato del jefe del partido Conservador don Antonio Maura, del capitán don Venancio Alvarez Rodríguez, de don Gaspar Gestido, Gerente Director del Ferrocarril del Norte de Mallorca, de don Juan Pajol Colomar, con ameno y nutrido texto.

Exposición canina.—Por conducto de don Francisco Enxemat, delegado regional en esta provincia hemos recibido un ejemplar del Programa de la Exposición internacional canina bajo el Patronato de S. M. el Rey, comprendiendo en primer término las manifestaciones que dirige el presidente de la sociedad central de Fomento de las razas caninas, Conde de Lérda al público y a los expositor.

Publica además la lista de delegados regionales en provincias, el programa de la Exposición, forma en que debe hacerse la inscripción de los perros, empezando el período oficial de inscripción en 14 de Abril hasta el 4 de Mayo próximo, envío y retorno de ejemplares, listas de los señores que forman la Comisión ejecutiva y de admisión y clasificación,

te el Tribunal de guerra varios individuos pertenecientes al regimiento de infantería número 204, acusados de indisciplina.

Botadura Lorient.—Este mediodía se ha verificado la botadura del acorazado «Provence».

La huelga en Bélgica Bruselas.—En Lieja se ha celebrado una imponente manifestación socialista a las once y treinta de la mañana de hoy.

Han asistido 20.000 obreros. La manifestación se dirigió a la Casa del Pueblo, donde el presidente y los individuos de la Junta central hicieron uso de la palabra.

El diputado Vandervelde, historió la huelga, animando al pueblo para que siga en la actitud pacífica en que ha sabido mantenerse hasta ahora.

Recordó al ex-ministro Jansson, dedicándole una oración encomiástica que el pueblo escuchó con respeto y descubierto.

Se acordó asistir al entierro, que se celebrará mañana.

Discurso patriótico El presidente del Consejo de ministros, señor Barthón, en una fiesta de la Asociación de Profesores, ha pronunciado un discurso defendiendo la enseñanza laica y las obras de preparación militar.

Trató también de las medidas necesarias para asegurar la defensa nacional.

Aseguró que ningún país, ningún pueblo es más sincero que el francés, cuando dice y afirma sus deseos y sus sentimientos pacifistas.

Recuerda la actitud de Francia durante los últimos sucesos, siempre inclinada a la paz.

Desconocen a nuestro pueblo—dice—los que le suponen capaz de falsas y le denuncian como un pueblo agresor, cuando el pueblo francés es capaz de todos los sacrificios para sostener su dignidad.

Hemos de decir muy alto—agrega—que no hemos de recibir ejemplos de los que nos dan por la Frontera. Francia es amiga de la paz, pero siempre que esté salvada su dignidad, sus derechos, sus intereses y no tenga que abdicar de los recuerdos de su pasado ni de su futura misión civilizadora.

La guerra en los Balkanes Rumores de paz Sofía.—Se asegura que los aliados responderán favorablemente a las potencias el martes próximo. Servia también enviará la respuesta, reservándose el dar la aprobación definitiva, pero aceptándola en principio.

Más de la paz Berlín.—Parece confirmarse que los países aliados están animados de los mejores propósitos para aceptar

que tuvo a bien aterrizar sobre una cabecita de cabellos castaños, habiéndola propinado un excelente chichón.

Creemos que no fué hecho aposta, pero con seguridad que se evitase a fin de que sin querer o a posta se hiciera.

Porque, señores, pagamos contribución para circular libremente por la calle y no hay derecho a ser víctimas de los estragos de la vecindad. Con que, lo dicho, dicho.

Marítimas

Hoy de madrugada ha llegado a este puerto el vapor «Mahón» de regreso de la capital de su mismo nombre y a las seis el «Bellver» de Barcelona.

Estar tarde saldrá el «Cataluña» para Valencia.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma. Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forajits para Sóller, Dayá, Miramar, Torren de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forajits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media a 1 y de 3 a 7 tarde.

Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA—DR BARTOLOMÉ FUSTER

Plaza del Bastrillo, 8 y Colón 9. Especialidad en bombas grifería e instalaciones de timbres eléctricos.

Politica al dia

Los reformistas y el jefe

M. 22—1'10 m.

Existe gran marejada entre los reformistas con ocasión de las importantes declaraciones hechas por su jefe D. Melquiades Alvarez el cual se ha mostrado ministerial hasta la medula coincidiendo con el Gobierno en el modo de apreciar las cosas sin duda con ánimo de hacer oposiciones a la cartera del ministerio del Trabajo ó a la Presidencia del Congreso.

Graves censuras

Los amigos de Melquiades Alvarez y los mas caracterizados republicanos y socialistas se muestran disgustados por tales declaraciones y piensan realizar algun acto que signifique su protesta contra el jefe y el disgusto con que ven arraigar ciertas tendencias que inutilizarán los ideales del partido.

Es muy posible que dentro de poco se celebre importante reunion donde se condone la politica que sigue en los actuales tiempos el partido republicano-socialista.

Lo que dice el «Pais»

Este periódico reproduce las declaraciones de don Melquiades Alvarez sobre alianzas, y manifiesta su disconformidad con él respecto de la consustitución de la segunda escuadra.

Dice que aunque no quiera don Melquiades Alvarez muchos reformistas votarán en contra de la construcción de la segunda escuadra.

Pregunta por qué votó don Melquiades Alvarez en contra del tratado con Francia para venir ahora a aplaudir las consecuencias del convenio.

Los socialistas

Confirma el criterio de que nos hemos hecho eco las siguientes declaraciones de un caracterizado socialista.

Dice así:

Nosotros somos opuestos a la construcción de armamentos militares, que sólo sirven para favorecer a los negociantes de armas. Combatiremos todo aumento de gastos en guerra y marina.

Ningún lazo político nos impedirá que vayamos contra la elevación de tales gastos y si en esta campaña nos quedamos solos, el pueblo sabrá juzgar á unos y á otros.

Del seno de la conjunción republicano-socialista ha salido una voz defendiendo las alianzas militares y de la construcción de una segunda escuadra.

Si lo que su autor han atribuido los periódicos se confirma, los socialistas tendrían que decir al pueblo que ellos son los únicos republicanos que entienden que la actual forma de Gobierno incapacita a la nación para

redimirse y para figurar entre los países progresivos.

Primas de navegacion

No es exacto que el ministro de Hacienda piense ordenar el pago primas de construcción y navegación si los interesados se avienen a cobrar sus créditos en obligaciones del Tesoro.

Según el «Diario Universal», el pago de tales primas se hará en metálico, y los constructores y navieros que las perciban serán dueños de hacer el uso que estimen conveniente del importe efectivo de sus créditos.

Habla Romanones

Al recibir a los periodistas el señor Conde de Romanones nos hizo relación detallada de los despachos recibidos de Alicante dando cuenta del recibimiento dispensado al Ministro de Fomento, al visitar aquella ciudad para inaugurar el pantano de Elche.

También nos habló de las murmuraciones de políticos y de desocupados que siguen creyendo que al Gobierno no se presentará en plazo breve al Parlamento.

Nosotros—dijo Romanones—tenemos gran empeño en cumplir los compromisos contraídos con el país y por fuerza iremos al Parlamento, primero para demostrar que no solo gobernamos con palabras sino también con hechos y después para poner en evidencia que la labor del Gobierno es eficaz y positiva, pues para ello hemos trabajado durante el interregno parlamentario.

También nos dijo el Conde que el Ministro de Instrucción Pública había sido portador de un mensaje de las damas católicas valencianas, las cuales le suplicaron que influya para evitar la supresión del catecismo en las escuelas.

El Sr. López Muñoz recibió a las damas amablemente, indicándolas que recomendará al Gobierno la petición y tal como lo prometió lo ha hecho.

Insistiendo en lo ya manifestado confirmo que después del regreso de París de S. M. el Rey se publicará el real decreto convocando a las Cortes.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado ayer resultaron premiados con los premios mayores los siguientes números:

Primer premio de 150.000 ptas. Ha correspondido al número

40.363

despachado en La Coruña.

Segundo premio de 60.000 ptas. Ha correspondido al número

3.374

despachado en Madrid.

Tercer premio de 40.000 ptas. Ha correspondido al número

37.341

despachado en Madrid.

Premiados con 2.500 ptas. Por aproximación al primer premio, los números 40.362 y 40.364.

Premiados con 2.000 ptas. Por aproximación al segundo premio, los números 3.373 y 3.375.

Premiados con 1.220 ptas. Por aproximación al tercer premio, los números 37.340 y 37.342.

Premiados con 3.000 ptas. 31.271, despachado en PALMA, 25.741, 11.885, 42.782, 16.724, 42.753, 7.094, 0087, 4.456, 42.689, 11.762, 38.620, 33.397, 26.334, 23.512, 13.317, 7.433, 41.711, 23.218, 1.317, 16.587, 17.814, 18.653, 12.622, 40.676, 20.508, 21.661, 40.437, 26.257, 3.430, 115, 19.310, 32.249, 27.703, 21.949, 15.187, 31.600 y 26.599.

Varias noticias

La renta de Tabacos

De los detalles publicados en la correspondiente Memoria resulta a que en 1912 el importe total de las ventas uniendo a la de las labores peninsulares la de las procedentes del extranjero, fué 216.934.058'59 pesetas.

Las ventas durante 1912 representan un consumo medio por habitante de 11'88 pesetas. deducido de su importe la pequeña cantidad que corresponde a las labores de exportación.

En la venta de tabacos de Cuba no hubo novedad, pues se realizó con sujeción a los contratos de años anteriores vigentes en virtud de sucesivas prórogas.

Las labores de filipinas siguieron tambien vendiéndose en la forma acostumbrada.

El Rey a París

Se asegura que está definitivamente convenido el viaje del Rey a París. Marchará D. Alfonso el día 6 de Mayo y llegará a París el día siguiente, a las tres de la tarde.

Regresará a Madrid el día 9, por la noche.

El Rey se alojará en París en el ministerio de Negocios Extrajeros. Le acompañará en el viaje el conde de Romanones.

En Octubre vendrá a Madrid M. Poincaré para devolver la visita al Rey.

Un fenómeno

Ante la comisión mixta de reclutamiento de la Coruña se ha presentado un individuo de 26 años que apenas representa unos diez.

Mide poco más de medio metro y su rostro y extremidades tienen gran parecido con las del mono.

Le acompañaba un hermano suyo que es un arrogante y fornido mozo.

Los ministros en Consejo

Ayer por la tarde se celebró Consejo de ministros.

El presidente manifestó a los periodistas que no llevaba nada que revistiera importancia.

El ministro de Fomento Sr. Villanueva manifestó que aportaba a la aprobación de sus compañeros algunos expedientes para adquirir linternas para faros.

El ministro de Fomento indicó la probabilidad de que vaya a visitar el pantano de Guadalcaín.

El Sr. Jimeno dijo llevar varios expedientes para la adquisición de aparatos radio-telegráficos para los buques de guerra «Rio de la Plata» y «Extremadura».

El de la Guerra general Luque había de presentar para su aprobación el presupuesto de su departamento.

El señor López Muñoz manifestó que veía encantado de su viaje a la ciudad del Turia haciendo un cumplido elogio de los barrios obreros obreros de aquella capital. Añadió que estaba dispuesto a favorecer la Universidad, pues considera que de que se le preste atención.

El señor Navarrotreverte dijo que carecía de noticias pues ya había facilitado las únicas que tenía.

Manifestaciones de los Ministros

Después de terminado el Consejo todos los consejeros sostuvieron que únicamente se ocuparon de eximir el presupuesto de guerra, negando se hubiesen ocupado del decreto referente a la reforma del Catecismo.

El ministro de Fomento en Alicante

Ha llegado a Alicante el ministro de Fomento señor Villanueva, siendo objeto de un cariñoso recibimiento.

Una compañía del regimiento de la Princesa, con bandera y música, tributó al consejero, los honores de ordenanza.

Después de almorzar en el Club de Regatas, se dirigió en automóvil a Elche, en cuyo Ayuntamiento se celebró brillante recepción en su honor, pronunciando sendos discursos, los señores Alcalde de Elche y Francos Rodríguez a los que contestó el Sr. Villanueva.

La inauguración del puente, revistió caracteres de gran solemnidad, siendo presenciado el acto por el pueblo en masa, asistiendo además de los señores Villanueva y Francos Rodríguez, las autoridades y distinguidas personalidades de toda la provincia. Reinó gran entusiasmo.

Terminado el acto, salió el señor Villanueva para Alicante, siendo vitoreado por la muchedumbre.

Extranjero

M. 20—1'10

Detenido en libertad

Berlin.—Ha sido puesto en libertad el capitán francés que había sido detenido por suponerse espía.

Consejo de guerra

Paris.—Mañana serán juzgados an-

te el Tribunal de guerra varios individuos pertenecientes al regimiento de infantería número 204, acusados de indisciplina.

Botadura

Lorient.—Este mediodía se ha verificado la botadura del acorazado «Provence».

La huelga en Bélgica

Bruselas.—En Lieja se ha celebrado una imponente manifestación socialista a las once y treinta de la mañana de hoy.

Han asistido 20.000 obreros. La manifestación se dirigió a la Casa del Pueblo, donde el presidente y los individuos de la Junta central hicieron uso de la palabra.

El diputado Vandervelde, historió la huelga, animando al pueblo para que siga en la actitud pacífica en que ha sabido mantenerse hasta ahora.

Recordó al ex-ministro Jansson, dedicándole una oración encomiástica que el pueblo escuchó con respeto y descubierto.

Se acordó asistir al entierro, que se celebrará mañana.

Discurso patriótico

El presidente del Consejo de ministros, señor Barthón, en una fiesta de la Asociación de Profesores, ha pronunciado un discurso defendiendo la enseñanza laica y las obras de preparación militar.

Trató también de las medidas necesarias para asegurar la defensa nacional.

Aseguró que ningún país, ningún pueblo es más sincero que el francés, cuando dice y afirma sus deseos y sus sentimientos pacifistas.

Recuerda la actitud de Francia durante los últimos sucesos, siempre inclinada a la paz.

Desconocen a nuestro pueblo—dice—los que le suponen capaz de falsas y le denuncian como un pueblo agresor, cuando el pueblo francés es capaz de todos los sacrificios para sostener su dignidad.

Hemos de decir muy alto—agrega—que no hemos de recibir ejemplos de los que nos dan por la Frontera. Francia es amiga de la paz, pero siempre que esté salvada su dignidad, sus derechos, sus intereses y no tenga que abdicar de los recuerdos de su pasado ni de su futura misión civilizadora.

La guerra en los Balkanes

Rumores de paz

Sofía.—Se asegura que los aliados responderán favorablemente a las potencias el martes próximo. Servia también enviará la respuesta, reservándose el dar la aprobación definitiva, pero aceptándola en principio.

Más de la paz

Berlin.—Parece confirmarse que los países aliados están animados de los mejores propósitos para aceptar

las condiciones de paz propuestas por las potencias.

Turcos y griegos

Londres.—Telegramas de Port Said dan cuenta de que están a la vista del puerto tres buques de guerra griegos, con intención de apresar el crucero turco «Hamidgi», que se encuentra allí refugiado.

De Marruecos

En Tetuán Continúan los preparativos para el recibimiento del jilifa que es esperado aquí la próxima semana.

—Hoy quedó desalojado el palacio que habitaba el gobernador moro, y que por espacio de algunos siglos ocuparon los bajás.

Se destinará a vivienda de Muley Mexiff.

Acompañado de sus ayudantes ha salido para Ceuta el presidente general señor Alfau.

—Terminadas las operaciones de inventario y balance de la aduana de Tetuán, desde esta fecha funciona bajo la inspección exclusiva de España.

Dedicanse grandes elogios a la actividad y talento organizador del delegado de Hacienda, don Angel Vela Hidalgo.

VALORES PÚBLICOS

Cotización Oficial del 21 Abril
Interior contado 82'50
Interior fin de mes. 82'00
5 por 100 amortizable 101'50
Amortizable 00'00
Banco de España 452'50
Compañía Tabacalera 299'50
Francos 8'50
Libras. 27'66
Exterior 91'75

Café Tostado «Excelsior»

Exquisito - Mezcla Ideal
100 gramos - 0'70 céntimos - Pruebese
Yanco y Moka - 100 gramos 0'60 Cts.
Puerto Rico (Auténtico) 100 gramos, 5
Antigua Casa Llofrú

Curación de la tos

PASTILLAS J. MIRO
espectorantes y calmantes para la TO
Farmacia y Laboratorio de J. Miró
Abierta toda la noche.—Colón 22 y
Peregril 2.

FARMACIA Y DROGUERIA DE JOSÉ MIRÓ

Para la elaboración de los vinos
Metabisulfito potasa. Acido tartárico,
fosfato amonico. Tanino al alcohol etc.

Cáncer

Lupus, escrófulas, úlceras,

